

schöne Muskatellertrauben. Das Erstaunenswürdigste bei dieser Fruchtbarkeit ist, daß der kräftigste unter diesen neuen Weinstöcken neun Reben getrieben hat, aus denen man im November eben so viele Absenker machen konnte.

II. Kunstwunder.

I) Wunder der Baukunst.

A. Aus alten Zeiten.

Die ägyptischen Pyramiden.

Die größten dieser bewundernswürdigen Gebäude sind die von Dschische oder Dschiza, also genannt von einem Dorfe dieses Namens an den Ufern des Nil. Drei derselben stehen nahe bei einander am westlichen Ufer des Flusses, Groß-Cairo fast gerade gegenüber, in der Nähe des alten Memphis. Herr Savary näherte sich ihnen zur Nachtzeit, da sie eben der Vollmond prächtig erleuchtete, bis auf drei Viertelmeilen und in dieser Entfernung besonders erschienen sie ihm als zu den Wolken ragende Felsenspitzen. Als er sich ihnen mehr näherte, zeigte ihre schiefe, winkelige Form ihre wahre Höhe und verkleinerte sie dem Auge.

Die Grundfläche der großen Pyramide des Cheops, die ihren Namen von einem alten König Aegyptens erhielt, wird von Denon auf 720 Fuß und ihre Höhe auf 448 Fuß geschätzt. Ihre Erbauung erforderte so viele Jahre und beschäftigte eine solche Menge Arbeiter, daß nur die Ausgabe für Zwiebeln und Knoblauch zu der letzteren Bedarf 1060